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以下為運輸及房屋局局長張炳良教授今日（一月五日）在立法會房屋事務委員會

會議就長遠房屋策略的開場發言全文： 

 

主席： 

 

政府在去年十二月十六日公布新的長遠房屋策略，這是政府自一九九八年以來首

份在房屋方面的長遠策略性文件。我們亦同時公布長遠房屋策略截至二○一四年

十 二月的最新推行進度，闡述策略下各主要範疇的最新推行情況。兩份文件已

在公布當日分發予所有立法會議員。將來，政府會在每年年度終結前發表長遠房

屋策略推展的最新報告。 

 

在制定長遠房屋策略的過程中，政府成立並考慮了長遠房屋策略督導委員會（長

策會）的建議，並同時參考了在二○一三年九月至十二月進行三個月公眾諮詢期

內蒐集的各界意見、立法會長遠房屋策略小組委員會的意見，以及審計署署長及

立法會政府帳目委員會較早前有關編配及運用公屋 單位和規劃、建築及重建公

屋單位的報告。可以說，新的長遠房屋策略乃社會上廣泛參與下的結晶品。 

 

政府採納長策會的建議，改變房屋政策思維，今後以供應為主導，以期逐步扭轉

目前房屋供求嚴重失衡的局面。同時，汲取過往經驗教訓，新長遠房屋策略力求

保持靈活變通，每年更新長遠房屋需求推算，按此訂定逐年延展的十年房屋供應

目標，以及時反映實際社會經濟和人口狀況的轉變。 

 

根據最新的房屋需求推算，政府會以 480 000 個單位作為二○一五至一六至二○

二四至二五年度十年期的總房屋供應目標，當中公私營房屋供應實行「六四之比」，

即公營房屋供應目標為 290 000 個單位，包括 200 000 個出租公屋單位及 90 000

個資助出售單位；而私營房屋為 190 000 個單位。政府採取「供應主導」的策略，

並在未來十年新增房屋供應中偏重公營房屋，體現了在當前樓價租金高企下，政

府決心重建房屋階梯，在房屋供應方 面扮演更積極的角色。 

 

長遠房屋策略分三大主線：（一）增建出租公屋，善用現有公屋資源，回應基層

市民的住屋需要；（二）加建資助出售單位，促進現有單位的市場流轉，豐富資

助自置居所的形式，善用私營機構力量以輔助增加供應，讓更多中低收入家庭實

現自置居所的願望；（三）透過持續土地供 應及實施需求管理措施以穩定樓市，

並在私人住宅物業銷售和租務上促進良好做法。 

 

長遠房屋策略確定了大策略和大框架，它乃起點而非終結，接覑我們會沿此路徑
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去構思和推動各項改革。當政府採納一個十年建屋目標時，所需的土地、資金、

人力及其他資源尚未全然就緒，乃在所難免。採取供應主導的策略，正是要整合

所有的力量和資源去達到供應目標，讓政府有條不紊地協調各方，爭取社會支持，

從而解決不同問題和調動有關資源。 

 

在土地供應方面，截至目前為止，假設所有現已覓得的土地能如期推出作建屋之

用，可在二○一五至一六至二○二四至二五年度興建 254 000 個新公營房屋單位，

但未計每年回收的現有出租公屋單位。私營房屋方面，政府會定期賣地；而根據

二○一四年第三季的最新推算，未來三至四年一手私人住宅物業市場的供應量約

為 74 000 個單位，是有紀錄以來的新高。在政府覓得的土地當中，有相當部分

需要先行改劃才可作房屋發展用途。政府會加倍努力，繼續覓地以期達到十年供

應目標。我們亦希望社會在土地開發和改劃上，能持開放態度以整體住屋需要為

先，支持政府落實長遠房屋供應目標。 

 

房委會是提供公營房屋單位的主要機構。為確保房委會有足夠的財政能力達成目

標，財政司司長已在去年十二月十八日宣布成立「房屋儲備金」，以支持公營房

屋發展計劃及相關的基建配套，並初步將二○一四年政府財政儲備的全部投資收

益（約 270 億港元）撥入「房屋儲備金」。這體現了政府對落實公營房屋供應目

標的決心和承擔。 

 

除了土地供應和財政資源，我們仍須克服目前建造業承受力的挑戰，解決人手短

缺的問題。 

 

在過去公眾討論中，曾經有提出一些措施，包括不同形式的租務管制、租金津貼、

立法規管甚至取締劏房等。提出這些建議的出發點，是希望有捷徑能在短期內幫 

助捱貴租的市民，尤其是居住環境欠佳的住戶。對於目前租金高企，「劏房」蔓

延，不少住戶住屋困難，政府當然不能視若無睹。但是，若只看到問題表徵，藥

石亂投，並不是辦法。考慮任何紓緩房屋短缺的措施，關鍵在於其「可行性」，

即是否真的能幫助我們想幫助的市民，而不會弊大於利或未見其利先蒙其害。政

府必須權衡利害。而租管這類措施甚至會導致租盤減少供應、叫租提高，令租戶

的處境雪上加霜。 

 

歸根究底，持續具規模地增加房屋供應，方為解決供求嚴重失衡的根本途徑，捨

此別無捷徑。 

 

主席，在公布長遠房屋策略後的三個星期以來，我們觀察到社會上普遍認同政府

提出的方向和目標，所擔憂的是這些目標能否實現。深層的結構性房屋問題，沒

有 不須付出代價的解決方法。若我們避免增加已開發地區的發展密度，放棄改



劃，擱置大型的新發展項目、填海和收回土地，就不可能釋出所需土地來達至長

遠房屋供應目標。沒有因，哪有果？若社會上繼續糾纏在無休止的爭辯，或是缺

乏決心在大量建屋和維持土地原狀不變之間作出取捨，若我們嘗試迴避問題，則

就只有注定延續現有的惡性循環，無法走出困局。主席，為了讓年輕一代可以期

盼較美好的居住環境，我們在當下必須痛下決心，不再猶豫。 

 

多謝主席。 

完 
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